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創業幕後推⼿　資策會何偉光
黃郁庭 報導

何偉光，⽬前於資訊⼯業策進會的數位服務創新研究所（以下簡稱創研所）擔任
主任，創研所的主要⽬的是「利⽤數位的技術找到⼀些新的服務機會」，就是運
⽤服務為宗旨使傳統產業轉型，⽽何偉光主要⼯作內容是協助新創產業發展。

求學時代創意無限　奠定創業基⽯
1986年時，就讀師⼤附中的何偉光就展現出商業頭腦，與同學分⼯設計印製師⼤
附中創意紀念貼布，並販賣給畢業班學⽣。在這個過程中，他體會到創意的樂
趣，也發現運⽤創意所衍⽣的商機無限⼤。

就讀於交通⼤學資訊⼯程學系的何偉光在⼤學期間常常利⽤課餘時間幫同學組裝
電腦，因此有機會接觸到各種不同的硬體設備，學到不少硬體知識，對他在未來
⼯作場域有許多幫助。

何偉光與⼤學同學會利⽤暑假到補習班幫忙製作⼤學聯考選填志願系統，雖然當
時並沒有非常專業，但透過全省分⼯，可以⼀同解決問題，節省器材成本。在這
三年間，除了賺進不少零⽤錢，更了解到其實產業分⼯是很好的賺錢⽅式。「創
業這件事情，我覺得還是要從⼩有這樣的想法和經驗開始。」何偉光這麼認為。
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⾝為資策會創研所主任的何偉光，平⽇⼯作內容為協助新創產業發展。
（照片來源／黃郁庭攝）

創業維艱　⾯對失敗仍不放棄
剛出社會的何偉光與幾個好友⼀同創業，建立⼀間電腦公司，⼀開始只是純粹想
賺錢，並沒有設立明確的創業⽬標。除此之外，因為沒什麼規劃，所以不僅缺乏
核⼼產品，再加上無遠⾒，把賺到的錢都花在玩樂上，⽽不是投資。⽽公司的合
夥⼈，不是在念研究所就是在當兵，導致公司沒有⾜夠的專職⼈員。種種不利的
因素讓何偉光遭遇第⼀次的失敗。

1990年代中期，何偉光進入電⼦商務產業，當時正值電⼦業的好時機，政府除了
延續先前⿎勵發展低耗能、⾼價值之科技產業政策之外，還進⾏經濟體制改造，
期望提昇整體資源使⽤效率。因此市場不僅湧入⼤量資⾦，擴充速度也相當快
速，⽽老闆想藉此嘗試各⽅⾯的事務，甚⾄派何偉光去上海徐家匯賣寫字樓，但
之後公司卻因擴張速度過快，基礎尚未打穩，最終也不了了之。經過這次經驗，
何偉光覺得機會稍縱即逝，要好好把握，因為資⾦不⼀定會⼀直存在。

接著在泡沫經濟時代的前後，何偉光與朋友們再次成立⼀間新公司。然⽽，因為
時機差、缺乏資⾦的他們幻想過多、能⼒不⾜、團隊與股東的組成不完善以及尚
未將財務與法務規劃清楚，招致他們⾯臨再⼀次的失敗。「天時──趨勢跟時機、
地利──產品與市場、⼈和──好的團隊與股東，對創業來說真的很重要，家⼈的
⽀持也是必要的條件。」何偉光感慨的說。

⽽後進入⼤企業的何偉光，在台灣電視台專案業務處以及資訊部待了6年，雖然是
在電視台，但⼯作⽅向卻依舊與資訊⼯程相關，「我那時候在做的事情其實有點
像現在的數位媒體，包含所謂的數位媒體應⽤以及整合⾏銷。」何偉光在台視主
要負責的⼯作有兩⼤部分，第⼀部分是把傳統電視系統徹底的數位化，替傳統的
電視台規劃出新型數位架構；第⼆部分則是在電視台進⾏數位加值的服務以及數
位多媒體與觀眾互動應⽤服務的提升。

因為數位媒體是⼀個相當⼤的市場，數位整合也是必然的趨勢，但當時社群媒體
和網路商店等電⼦平台才剛出現，要以傳統媒體這麼⼤的組織架構去跟新創服務
網路服務對接，其實在執⾏上有許多困難。何偉光緩緩道出:「其實台灣的傳統媒
體要去跟新媒體對接，雖然有這個⼼，但所能使的⼒量卻很少。」最後，何偉光
也在⼤企業下的組織文化、⾏業壓⼒以及⼤船難入⼩港等種種因素下離開了台
視。

舉辦多場活動　提拔後進不遺餘⼒
到了2010年，何偉光進入資策會創研所，除了同校學⻑的延攬之外，主要是因為
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到了2010年，何偉光進入資策會創研所，除了同校學⻑的延攬之外，主要是因為
他深刻懂得創業的艱辛，想要幫助並發掘台灣更多的新創團隊，因此他舉辦多場
ideas show以及多次到校園進⾏演講。透過ideas show，希望能讓新創團隊有發
表的舞台；⽽校園演講，則是為了網羅具創新思考能⼒的新創團隊。何偉光發⾃
內⼼的希望能讓更多有創意想法的團隊與公司得到應有的幫助，他也接著說：
「我希望能協助新創團隊做⼀些整合包裝、找出商業模式、幫助他們擴張，透過
這些過程能夠接觸到很多新創團隊並洞察這些服務在未來是否有機會做出更⼤的
發展。」

何偉光參加研討會，發表創業經驗以及對產業結構轉變的應⽤⽅式。（照
片來源／何偉光提供）

擁有豐富創業機會的何偉光認為創業應該要先思考想要解決什麼問題、提供什麼
服務，⽽不是⼀頭熱地參加創業競賽。⽽在培育新創團隊的過程裡，最重要的事
莫過於要有延續性，讓他們能獨當⼀⾯。何偉光表⽰，辦比賽的⽬的應該是發掘
明星團隊，為他們做媒合、提供資源以及讓他們有曝光的機會，⽽不是領完獎⾦
後就讓團隊就解散。

何偉光時常到各⼤學演講，發現不少⼤學新鮮⼈都缺乏深遠⽬光，只注意到短期
利益，為了盡快找到⼯作⽽遷就於潮流，投⾝於⼀個⾃⼰並沒有興趣的⼯作。何
偉光覺得這樣非常不值，他認為幾年後的⼯作型態跟任務都會與現在有所不同，
所以比起薪資跟待遇不錯的⼯作，能找到與⾃⾝興趣契合且具有⻑期市場的⼯作
才是值得新鮮⼈追求的⽬標。

雖然經歷了多次失敗，但何偉光堅持不放棄的創業夢值得⼤家學習。未來，何偉
光也會繼續在他的⼯作崗位上，發揮所⻑，⽤慧眼發掘有價值的新創團隊，讓更
多有⼼的創業家，不必擔⼼資⾦與其他問題，獲得最適合的幫助。此外，也⿎勵
有能⼒的⼈突破現狀，勇於邁向創業之路。
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